

4 EDITORIAL

Artículos

8 VENUS Y EL FIN DEL MUNDO
Gonzalo Munévar

24 EL FIN DE LA MORAL Y LA REVITALIZACIÓN DE LA ÉTICA
Francisco Mejía Uribe

contenido

38 LA IMAGEN DEL INDIO Y DEL CONQUISTADOR EN LA NUEVA GRANADA: EL CASO DE
BERNARDO DE VARGAS MACHUCA
Felipe Castañeda

58 EL NO LUGAR DE LA MULTITUD: EL PAPEL DEL TRABAJO INMATERIAL EN LA
CREACIÓN DE UN NUEVO “NO LUGAR” EN EL IMPERIO
Julio Alfredo Franco Orozco

70 MERLEAU-PONTY, WHITEHEAD Y LA POLÍTICA DE LA NATURALEZA
Alberto Toscano

Reseñas

101 JESÚS FERRO BAYONA: NIETZSCHE Y EL RETORNO DE LA METÁFORA
Rubén Sierra Mejía

105 COLABORADORES

EDITORIAL

Iniciamos con este cuarto número de *idos* una nueva etapa en la historia de la revista la cual se publicará en adelante semestralmente. Nos hemos fijado esta nueva meta alentados por la cantidad y calidad de los escritos que recibimos. El apoyo y entusiasmo de nuestros colaboradores desde sus actividades editoriales, de arbitraje, de autoría y de recepción han permitido el crecimiento natural de nuestro proyecto editorial.

Deseamos responder a este voto de confianza con reciprocidad y un alto sentido de responsabilidad por cuanto entendemos nuestro papel estratégico como medio privilegiado para la circulación del saber y la construcción de un mundo más democrático.

En esta ocasión hemos seleccionado cinco artículos y una reseña que, de acuerdo con nuestra política editorial, representan un amplio abanico de especialidades en el mundo filosófico.

En el campo de la filosofía de la ciencia, Gonzalo Munévar ofrece sólidos argumentos contra el concepto de probabilidad de Leslie para demostrar la importancia de los descubrimientos científicos que han resultado de la exploración de Venus en la comprensión de nuestro planeta.

Desde una perspectiva nietzscheana, Francisco Mejía Uribe, plantea la necesidad de la revitalización de la ética frente al agotamiento de la moral a través de un cuidadoso análisis de las causas que han conducido a este estado de cosas.

Por primera vez ofrecemos al lector un artículo del área de la filosofía de la conquista, de la autoría de Felipe Castañeda, quien analiza meticulosamente las transformaciones que se dan de las imágenes del indio y del conquistador en discursos colonialistas pero que a su vez reflejan las resistencias a las que éstas dieron origen.

Los planteamientos sobre la multitud y el trabajo inmaterial que formulan Negri y Hardt en su libro *Imperio* son expuestos sucintamente por Julio Franco Orozco, problematizando el campo de la filosofía política contemporánea.

Alberto Toscano aborda desde una perspectiva ontológica materialista la filosofía de la naturaleza de Merleau-Ponty y Whitehead para evaluar los aportes que desde este campo se pueden hacer a la filosofía política.

Finalmente, Rubén Sierra Mejía nos brinda a través de la reseña del libro *Nietzsche y el eterno retorno de la metáfora* (Ediciones Uninorte, 2004), de Jesús Ferro Bayona, rector de la Universidad del Norte, un panorama detallado sobre los estudios que se han realizado en torno a la metáfora poniendo en valor el impacto de esta obra para los lectores contemporáneos.

VENUS Y EL FIN DEL MUNDO

RESUMEN

Este artículo busca demostrar que los argumentos generales acerca de la exploración científica valen también para las ciencias espaciales. El trabajo se basa en el ejemplo de la exploración de Venus y lo que esta nos dice acerca de nuestro propio planeta. Argumenta que el concepto de la probabilidad de Leslie es incorrecto, como también lo son las dudas sobre la evidencia Venusiana. Así mismo, concluye que no se puede rechazar la importancia que tienen los descubrimientos inesperados que han resultado de la exploración de Venus para ayudarnos a comprender nuestro propio planeta. Y que si van a ser rechazados estos descubrimientos debe ser por razones científicas, no por intuiciones acerca de la probabilidad.

PALABRAS CLAVE

Venus, placas tectónicas, probabilidad, deuterio, hidrógeno, exploración del espacio, descubrimientos inesperados

ABSTRACT

This article seeks to demonstrate that the general arguments about scientific exploration are also suitable for space sciences. The work is based on the example of the exploration of Venus and what it tells us about our own planet. It argues that Leslie's concept of probability is incorrect, as are also the doubts on Venusian evidence. Likewise, it concludes that we cannot deny that the unexpected discoveries that have resulted from the exploration of Venus are important to help us understand our own planet. And if these discoveries are going to be rejected, it must be for scientific reasons and not for intuitions about probability.

KEY WORDS

Venus, tectonic plates, probability, deuterium, hydrogen, exploration of the space, unexpected discoveries.

eidos

ISSN: 1692-8857

Fecha de recepción: abril 2005

Fecha de revisión: mayo 2005

Fecha de aceptación: junio 2005

EL FIN DE LA MORAL Y LA REVITALIZACIÓN DE LA ÉTICA

RESUMEN

La influencia de la filosofía de Nietzsche y la asunción de “la muerte de Dios”, como punto de partida en la filosofía contemporánea, imposibilitan el mantenimiento y desarrollo de la teoría moral, entendida ésta como un conjunto de juicios que expresan un deber o una valoración de bondad o maldad de manera absoluta. Frente a esta perspectiva se impone una revitalización de la ética comprendida en un sentido más amplio al espectro moral. El artículo analiza las causas del agotamiento de la discusión moral y se centra en las nuevas perspectivas que se ofrecen en ética.

PALABRAS CLAVE

Ética, moral, virtudes, hermenéutica, ontología

ABSTRACT

The influence of Nietzsche's philosophy and the assumption of “the death of God” as a departure point in the contemporary philosophy disables the maintenance and development of the moral theory, understanding this one as a set of judgments that express a valuation of goodness or badness in an absolute way. As opposed to this perspective, a renewal of ethics, understood in an ampler sense than the moral conception, imposes. This paper analyzes the causes of the exhaustion of the moral discussion and presents the new perspective that is offered in ethics.

KEY WORDS

Ethics, moral, virtues, hermeneutics, ontology.

eidos

ISSN: 1692-8857

Fecha de recepción: octubre 2004

Fecha de revisión: febrero 2005

Fecha de aceptación: marzo 2005

**LA IMAGEN DEL INDIO Y
DEL CONQUISTADOR EN LA
NUEVA GRANADA: EL CASO
DE BERNARDO DE VARGAS
MACHUCA**

RESUMEN

En sus Apologías y discursos de las conquistas occidentales, Bernardo de Vargas Machuca, apoyándose en Juan Ginés de Sepúlveda, pretende justificar el dominio español americano. En sus planteamientos es posible constatar un cambio de la noción de bárbaro, que se puede interpretar como una ampliación del concepto de siervo por naturaleza, a partir de la caracterización del indio como alguien ya sometido pero que, de una u otra manera, trata de resistirse a un dominio impuesto y no querido. Así, las ideas de Vargas Machuca al respecto se pueden entender como un aporte para la comprensión filosófica de la construcción de la imagen tanto del indio como del indiano por el tiempo del inicio de la Colonia.

PALABRAS CLAVE

Filosofía de la Colonia, Filosofía de la Conquista, siervo por naturaleza, bárbaro, Vargas Machuca, Sepúlveda, indio, indiano

ABSTRACT

In its Apologías y discursos de las conquistas occidentales Bernardo de Vargas Machuca pretends to justify the Spanish dominion on America taking support on Juan Ginés de Sepúlveda. In its account it is possible to note a change in the notion of a Barbarian, which can be interpreted as an extension of the concept of "slavery by nature". From this point of view the Indian is conceived as someone who is submitted but who nevertheless tries to resist to an unwilling and imposed domination. Thus Vargas Machuca claims on this matter can be understood as a contribution to the philosophical understanding of the conception, during the Colonial time, of the Indian as well as of the indiano.

KEY WORDS

Philosophy of Colony, Philosophy of Conquest, slavery by nature, Barbarian, Vargas Machuca, Sepúlveda, Indian, indiano

eidos

ISSN: 1692-8857

Fecha de recepción: marzo de 2005

Fecha de revisión: junio de 2005

Fecha de aceptación: septiembre de 2005

**EL NO LUGAR DE LA
MULTITUD: EL PAPEL DEL
TRABAJO INMATERIAL EN LA
CREACIÓN DE UN NUEVO
“NO LUGAR” EN EL IMPERIO**

RESUMEN

Los nuevos procesos políticos, económicos y sociales que aparecen como síntomas de la organización del nuevo orden mundial, buscan ser explicados por A. Negri y M. Hardt en su libro *Imperio*. El poder ahora hace parte de los organismos supranacionales y transnacionales. Este nuevo poder es descentralizado, desterritorializado y se configura en forma de red. En este marco el capital se impone ante cualquier tipo de límite que se interponga a su expansión global. En suma, el territorio para el poder (el capital) se organiza bajo la forma de un “no lugar”. Así mismo a esta nueva forma de organizar el mundo emergen prácticas tendientes a subvertirlo. La propuesta política del trabajo Inmaterial implicaría para la *multitud* reapropiarse del control sobre el espacio: construir un “nuevo lugar” en el “no lugar”.

PALABRAS CLAVE

Imperio, multitud, trabajo Inmaterial, no lugar

ABSTRACT

The current political, economic and social processes that appear as symptoms of the new World order organization attempt to take account by Antoni Negri and Michael Hardt in their book *Empire*. The power, now is in transnational and supranational organisms hands. The new power is decentralized, deterritorialized and its configured as a network. In this sense, capital is imposed over any constraint that prevents from its global expansion. In sum, capital organise its territory as a “non place”. Meanwhile this new world is organized certain practices arise in order to subvert it. Inmaterial labor political proposal implies the reappropriation of the control over the space by the *multitude*: to build a “new place” in the “non place”.

KEY WORDS

Empire, multitude, Inmaterial labor, Non Place.

eidos

ISSN: 1692-8857

Fecha de recepción: noviembre de 2004

Fecha de revisión: febrero de 2004

Fecha de aceptación: marzo de 2005

**MERLEAU-PONTY,
WHITEHEAD Y LA POLÍTICA
DE LA NATURALEZA**

RESUMEN

Considerando el tratamiento de Merleau-Ponty del *Concepto de naturaleza* de Whitehead, el trabajo aprecia la afinidad entre ambos autores en su caracterización de las deficiencias de la ontología clásica y en su invención de conceptos para un nuevo enfoque de la naturaleza y la ontología. Merleau-Ponty ve la tarea de la filosofía de la naturaleza, como la articulación de las dos dimensiones del cartesianismo, inmaterial y material, en una sola configuración, cuyo lugar privilegiado será el 'propio cuerpo' como inserción de la materia en la conciencia y de la conciencia en la materia. Whitehead piensa que esta tarea consiste en juntar la idea de naturaleza como totalidad que no es afectada por nuestra percepción de ella y la noción de la percepción como constitutiva de la naturaleza. La conclusión evalúa las preocupaciones actuales y las resonancias políticas de una filosofía de la naturaleza.

PALABRAS CLAVE

Ontología, naturaleza, cuerpo, conciencia, percepción.

ABSTRACT

Considering Merleau-Ponty's treat-

ment of Whitehead's *Concept of Nature*, the paper regards the affinity between these two authors, in their characterisation of the deficiencies of classical ontology and in their invention of concepts for a new approach to nature and ontology. Merleau-Ponty sees the task of philosophy of nature as the articulation of the two dimensions of Cartesianism, immaterial and material, in a single configuration, whose privileged site will be the 'body proper', as the insertion of matter into consciousness and consciousness into matter. Whitehead conceives this task as bringing together the idea of nature as a totality which is unaffected by our perceptual capture of it and the notion of perception as constitutive of nature. The conclusion evaluates the current stakes and political resonances of a philosophy of nature.

KEY WORDS

Ontology, nature, body, consciousness, perception.

eidos

ISSN: 1692-8857

Fecha de recepción: febrero de 2005

Fecha de revisión: marzo de 2005

Fecha de aceptación: septiembre de 2005

reseñas

Los

JESÚS FERRO BAYONA: NIETZSCHE Y EL RETORNO DE LA METÁFORA

Universidad del Norte. Barranquilla, 2004

Rubén Sierra Mejía

El tema de la metáfora en el pensamiento filosófico, como objeto de investigación, no ofrece abundantes pesquisas, pero su empleo por parte de los filósofos nos muestra una rica y larga historia, en la que al lado de las defensas de Jean-Jacques Rousseau y Friedrich Nietzsche, podemos colocar otra columna con connotados detractores, como Aristóteles y Max Black. Para el filósofo griego el uso de metáforas poéticas en el texto filosófico puede conducir a un ejercicio retórico sin sentido, como fue el caso —es ejemplo suyo— de Platón, con su teoría de la participación. Para el segundo, Max Black, la metáfora es simplemente peligrosa en la escritura que busca expresar un pensamiento filosófico. Y cuando se la ha mirado positivamente, es porque se la ha reducido a su solo valor retórico, esto es, como elemento útil en la argumentación, no por su importancia poética. Es la opinión de José Ortega y Gasset, para quien la metáfora es “un suplemento a nuestro brazo intelectual [que] representa, en lógica, la caña de pescar o el fusil”. Nada más que un suplemento, que nos permite —es opinión suya— “aprehender lo que se halla más lejos de nuestra potencia conceptual”. Lo que quiere decir que no es otra cosa que una analogía, un recurso argumentativo en el proceso de aprehensión de la verdad, cuando ésta se sitúa por encima de las posibilidades que le ofrecen las herramientas lógicas en uso.

Sin embargo, si abandonamos las anotaciones teóricas sobre la metáfora y nos trasladamos directamente al texto filosófico, encontramos una situación distinta: la presencia de la metáfora poética, una metáfora cuyo valor no se reduce a su alcance argumentativo sino que crea un oasis de belleza dentro de la común aridez de las maneras expositivas de la filosofía. El poeta español Antonio Machado observó a propósito que las imágenes de los filósofos “tienen un valor poético indudable” y alude, como ejemplo, a la parábola kantiana que habla del sueño de la paloma de suprimir la resistencia del aire para poder volar mejor.

Por supuesto, los ejemplos no son abundantes. Y en aquellos textos en que se encuentran imágenes afortunadas, no por ello se puede decir que la obra ha traspasado las fronteras de la llamada escritura filosófica para penetrar en el universo poético. En este sentido, Nietzsche es único en la época moderna, y si se persiste en la búsqueda de casos similares, habrá que ir a Grecia para encontrar un par suyo en esa milagrosa fusión de poesía y filosofía. Me refiero específicamente a Platón. *El banquete* del filósofo griego y *Así habló Zaratustra* son, por así llamarlas, obras andróginas, en las que las formas poéticas —el mito en la primera y la parábola en la segunda—, logran romper el cerco del concepto para acceder al conocimiento a través de la poesía. Ambos filósofos fueron concientes de ello, y tomaron este camino no por darle adorno a sus obras, sino por

necesidades provenientes del pensamiento mismo; son las suyas, por lo tanto, imágenes que no es posible reducir a meras analogías lógicas. Recordemos que Platón hace uso en el *Fedro* de la imagen poética por insuficiencia del lenguaje conceptual para acceder al objeto —la esencia del alma—, que en ese momento ocupa su pensamiento, pues —dice— se “requeriría una larga explicación que sólo un dios podría hacer”. Por eso —también afirma— tiene que recurrir a un lenguaje figurado, a un “es algo así como”.

Hay sí una diferencia grande entre Platón y el filósofo alemán, y es la de que mientras aquél no superó nunca la *tensión* manifiesta en su obra entre concepto e imagen poética, o filosofía y poesía, Nietzsche *se decide* a adoptar la metáfora (lo que en él significa el rechazo del concepto) como el elemento primario de sentido para la expresión de su pensamiento filosófico. Esta *decisión* es, hablando con propiedad, el verdadero objeto del libro de Jesús Ferro Bayona.

Un texto corto, propiamente un ensayo, *De la verdad y la mentira en sentido extramoral*, lo dedica Nietzsche a exponer lo que él entiende por metáfora y el papel que ella debe jugar en la expresión del pensamiento filosófico. Es un texto de 1873, es decir, una obra temprana, y por esto fundamental para comprender sus intenciones como escritor, en especial el sentido estético de toda su producción. No es de extrañar entonces la especial atención que Ferro Bayona presta a esta obra, pues ella le ofrece claves valiosas para lectura del autor de *Así habló Zaratustra*.

El segundo capítulo del libro de Ferro Bayona lleva por título “El olvido de la metáfora”. ¿Qué quiere decir esto de “olvido”? Unas líneas, tomadas de la obra citada, *De la verdad y de la mentira*, nos sirven para esclarecer el pensamiento de Nietzsche: “Mientras que toda metáfora intuitiva es individual y no tiene otra idéntica y, por tanto, debe ponerse siempre a salvo de toda clasificación, el gran edificio de los conceptos ostenta la rígida regularidad de un *columbarium* romano e insufla en la lógica el rigor y la frialdad peculiares de la matemática. Aquel a quien envuelve el hálito de esa frialdad, se resiste a creer que también el concepto, óseo y octogonal como un dado y, como tal, versátil, no sea más que el residuo de una metáfora, y que la ilusión de la extrapolación artística de un impulso nervioso en imágenes es, si no la madre, sí emperatriz la abuela de cualquier concepto”.

El texto citado nos pone frente a dos aspectos asociados entre sí del pensamiento nietzscheano: la superioridad de la metáfora frente al concepto, y el origen de éste, nacido justamente de la metáfora, pero de la que sólo conserva el esqueleto, perdiendo toda la carnadura que le da su individualidad. La pérdida de la “metáfora originaria”, incapacita al concepto para la aprehensión de lo único, lo individual, y en su lugar logra captar sólo una *x*, “inaccesible e indefinible” para el hombre.

Esa crítica a la lógica, comenta Ferro Bayona, “en tanto figura misma del olvido de la metáfora”, llevó a Nietzsche “a un replanteamiento de la filosofía”.

A no considerarla como ciencia sino como arte. El olvido de la metáfora condujo a una concepción científicista de la filosofía. Con su recuperación, regresa a su naturaleza poética. Pues, como lo aseveró Rousseau en un pequeño libro, *Ensayo sobre el origen de las lenguas*, que tiene más de un parentesco con el texto de Nietzsche, el lenguaje en sus orígenes es fundamentalmente canto, más propio para la expresión que para la comunicación. El giro que toma el pensamiento nietzscheano hacia una conjunción de filosofía y poesía, es el segundo punto de importancia para el filósofo colombiano: la filosofía “es una forma de poesía”, dice Nietzsche.

No es gratuito este giro, pues no se propone simple y arbitrariamente sustituir el concepto por la metáfora, la ciencia por el arte. Con él está en juego la existencia misma del hombre, constituida por hechos individuales. Por eso observa Ferro Bayona, que desde el comienzo de su carrera de escritor, Nietzsche había dejado sentado el problema de que se ocuparía en el futuro: se trataba del arte, algo que pertenecía a la vida, no un hecho marginal del cual podemos desentendernos. Es pues, en esencia, un replanteamiento de la tarea del filósofo: “Al abrigo de la plaza fuerte de los conceptos ‘era preciso taparse los oídos con algodón para hacer filosofía’; pero esto quería decir que ‘un verdadero filósofo no oía sino apenas la vida... negaba, pues, la música de la vida’. El filósofo debía navegar evitando la corriente de las intuiciones, el farrago de las imágenes, de los sonidos, de las metáforas...”

A partir de esos dos aspectos que señalamos, Ferro Bayona ofrece su análisis, que despliega en tres momentos: el primero trata de la crítica que Nietzsche dirigió al racionalismo, racionalismo que condujo a que la filosofía se olvidara de la metáfora para favorecer el concepto; el segundo es el del retorno de la metáfora: “Ir más allá del racionalismo implica un paso hacia el reencuentro del lenguaje y del mundo, que habían sido excluidos en la operación de abstracción”. Y finalmente, en el tercer momento, recuperada la metáfora, se “trata de leer el sentido a través de las figuras”. De esta manera el filósofo colombiano aborda el problema de la metáfora para ofrecernos un visión general del pensamiento de Nietzsche, desde sus consideraciones sobre la imagen poética hasta la culminación de ese pensamiento, la obra en la que los elementos poéticos se manifiestan con mayor fuerza e insistencia, *Así habló Zaratustra*, obra cuyo sentido sólo se logra comprender en la medida en que se capta sus imágenes y sus parábolas. Pero debemos advertir que su interés no es el estudio *estilístico* de la escritura de Nietzsche, del uso que hace de las imágenes poéticas; su verdadero interés es filosófico: dar cuenta de la naturaleza misma de su pensamiento; de su naturaleza poética sin abandonar su verdadera dimensión filosófica.

Publicado en su primera edición en 1984, *Nietzsche y el retorno de la metáfora*, de Jesús Ferro Bayona, se puede leer, veinte años después, sin que se perciba su envejecimiento. El lector de ahora tal vez sea más sensible frente a las ideas que en él se exponen. Tal vez, también, la escritura eminentemente

expositiva, sin excesos lógicos de argumentación, pero no por eso arbitraria en sus análisis, le ha permitido al libro resistir a la acción del tiempo, tan susceptible de imponer modas estilísticas, como lo fueron las últimas décadas del siglo XX. El tema de la “metáfora” también puede ser una razón para que el libro de Ferro Bayona conserve su vigencia.



JUAN CARLOS RIVERO CINTRA
Narraciones del Eterno Carnaval VI (xilografía), 2000.

COLABORADORES

GONZALO MUNEVAR

munevar@ltu.edu

Doctor en filosofía en Berkeley, bajo la tutela de Paul Feyerabend. Ha sido profesor en la Universidad de Nebraska en Omaha y en Evergreen. También ha sido profesor visitante en la Universidad de Stanford, la Universidad de Washington, la Universidad de California en Irvine, la Universidad de Newcastle (Australia), el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid), la Universidad de Barcelona, la Universidad de Santiago de Compostela, el Institute for Advanced Study in the Humanities de la Universidad de Edinburgh, y Kobe Shodai (Japón). Fue director de humanidades y ciencias sociales en Lawrence Technological University, donde es ahora profesor de humanidades. Entre sus libros se encuentran *Radical Knowledge*, publicado en español como *Conocimiento radical* por Ediciones Uninorte (2003), *Evolution and the Naked Truth: A Darwinian Approach to Philosophy*, y *The Master of Fate*, una novela. En la actualidad está terminando de escribir *The Dimming of Starlight: The Philosophy of Space Exploration*.

FRANCISCO MEJÍA URIBE

fmejia@anif.com.co

Analista económico de ANIF. Profesor de la Universidad de los Andes. Filósofo, economista y magíster en economía de la Universidad de los Andes (Bogotá, Colombia). Publicaciones recientes: “Venezuela: Estudio de país”, publicación anual, Asociación Nacional de Instituciones Financieras. “Los servicios financieros y el TLC con Estados Unidos”, capítulos 2 y 4, Fedesarrollo, editores Roberto Junguito y Cristina Gamboa

FELIPE CASTAÑEDA

fcastane@uniandes.edu.co

Es profesor asociado y director del Departamento de Filosofía de la Universidad de los Andes (Bogotá, Colombia). Se ocupa de temas ligados con la filosofía de la conquista de América, Wittgenstein y la filosofía medieval. Publicaciones recientes: “El Tratado sobre la caída del demonio o el problema del origen y de la concepción del mal en Anselmo de Canterbury”, en *Anselmo de Canterbury-Tratado sobre la caída del demonio*, Ediciones Uniandes, 2005; “La persona moral frente al Estado infalible: lo público y lo privado desde el problema de la insubordinación en Kant”, en *Kant: defensa y límites de la razón*, W. Herrera (Ed.), Centro editorial de la Universidad del Rosario, 2005; “Interpretación e imagen de mundo en Wittgenstein”, en *No hay hechos sólo interpretaciones*, Carlos B. Gutiérrez (Ed.), Ediciones Uniandes, 2004; “La antropofagia en Francisco de Vitoria”, *Ideas y Valores*, 126, 2004; “Conflictos mayores y concepciones de la historia: los casos de Agustín de Hipona, Bartolomé de las Casas y Immanuel Kant”, en *Historia Crítica*, 27, 2004; “Los milagros y la guerra justa en la conquista del Nuevo Mundo”, en *El Nuevo Mundo-Problemas y Debates*, Ed. Uniandes, 2004.

JULIO ALFREDO FRANCO OROZCO

jufancoz@hotmail.com

Administrador Público, ESAP. Especialista Estudios Político-Económicos, Uninorte, 2002. Magíster Estudios Político-Económicos, Uninorte, 2004. Docente Ideas Políticas, Universidad Popular del Cesar; tutor Cultura Política, UNAD.

ALBERTO TOSCANO
a.toscano@gold.ac.uk

Es BA en Liberal Arts de New School for Social Research, NYC, USA; MA en Filosofía Continental Philosophy de University College Dublin (UCD), National University of Ireland (NUI); y PhD en Filosofía University of Warwick. Actualmente es miembro y conferencista del Center for the Study of Invention and Social Process del Goldsmiths College, University of London. Autor del libro: *The Theatre of Production: Philosophy and Individuation Between Kant and Deleuze* (Palgrave, 2005), así como traductor de Alain Badiou para: *The Century* (Polity, 2005) y *Handbook of In-aesthetics* (Stanford, 2005) y co-editor en: *Theoretical Writings* (Continuum, 2004) y *On Beckett* (Clinamen, 2003). Ha escrito varios artículos sobre Schelling, Deleuze, Simondon y Badiou. Su principal área de investigación se centra en la relación entre Ontología contemporánea y política.

RUBÉN SIERRA MEJÍA
rsierramejia@cable.net.co

Salamina, 1937. Profesor emérito de la Universidad Nacional de Colombia. Autor de los siguientes libros: *Ensayos filosóficos*, *Apreciación de la filosofía analítica* y *Ensayos impopulares*.

JOSÉ JOAQUÍN ANDRADE
jandrade@uninorte.edu.co

Filósofo, Pontificia Universidad Javeriana. Teólogo, Universidad Gregoriana. Especialista en Teología Pastoral, Instituto Internacional de Lumen Vitae, Universidad de Lovaina. Graduado del Simposio permanente sobre Universidad – IV versión, ASCUN – ICFES. Economista, Universidad Simón Bolívar. Está preparando su tesis de Magister en Estudios Político-Económicos, Universidad del Norte. Profesor del Departamento de Humanidades y Filosofía de

la Universidad del Norte (Barranquilla, Colombia).

JUAN CARLOS RIVERO CINTRA
riverocintra@yahoo.com

Pintor y grabador. Estudió Artes Plásticas en el Instituto Superior de Arte de la Habana donde fue profesor titular. Se formó en la Escuela Vocacional de Artes Plásticas de Santiago a nivel medio y en la de Guantánamo a nivel elemental. Es ganador de varios premios y menciones en salones de artes plásticas en Cuba. Ha participado en exposiciones colectivas a nivel internacional (Europa, USA, y América Latina) y exposiciones personales en Cuba y Colombia, país en el cual reside en la actualidad.